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小松市立中海小学校の６年生「中海キッズ２３」（平成２５年度卒）が作詞作曲しました。

行進曲調の軽快なロディーと、繰り返しを用いたサビの部分が心地よく、一度聴いたら 
忘れられなくなりますよ。 
１１ページにピアノの楽譜を掲載しました。YouTube と、「ツバメ観察全国ネットワー

ク」の石川県のページにもアップしていますので、「中海キッズ２３ツバメの歌」で検索し

てみてください。 
この「ツバメの歌」を平成２６年７月２７日（日）石川県立音楽堂コンサートホールで

開催される「ツバメフォーラム」で韓国の子どもたち、県内の小学生の皆と、一緒に歌い

ませんか。（参加学校募集中・入場無料） 
 

第３５回（平成１８年度）から、ふるさとのツバメ総調査作品コンクール「感想文

の部」の募集が始まり、調査票の裏面に感想を書くスペースを設けています。 
第４２回（平成２５年度）の調査後に、ツバメ調査隊の皆さんが感じたこと、観 

察したこと、地域のみなさんとの暖かい交流の様子など、感想コメントが 2,545 件寄

せられました。ツバメ調査隊員のみんなで共有できるように、紙上「第２回子どもツ

バメサミット」を開催します。 ＊第１回は、第３６回（平成１９年度）に開催しました。    
 

石川県の「ツバメの歌」紹介 

920-8580 石川県金沢市鞍月１－１石川県庁県民交流課内 

電話 076-225-1366 kenmins1@pref.ishikawa.jp 

http://www.pref.ishikawa.jp/seikatu/kouryu/2undou2ya

chou.html（ホームページからダウンロードできます。） 
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これから、第２回子どもツバメサミットを開催します。調査隊員のみなさん５月の調査、お疲れさ
までした。今日は、県内各地から１０７校が参加してくれました。それでは、各学校の調査隊員
のみなさん、ツバメ調査について発表してください。

金沢市 内川
小学校

昨年とあまり変わらないと思いました。地域の皆さんは、ツバメが来てくれてうれしいと言ってい
ました。内川にツバメが来るのは、地域の人が優しいからでなないかと思います。

白山市 美川
家の近くで、巣を作っているのに、ツバメ調査をするまで知りませんでした。毎日のように、ツバ
メの巣やツバメを見るようになりました。

白山市 蕪城
ツバメに関しての知識はなかったけれど、今回の調査で地域の人からも教えてもらいとても良
かったです。

珠洲市 飯田
調査をする前は、巣を作ってほしくないと思っていたけど、ツバメ調査をして、ツバメは大切だと
分かり、ツバメを歓迎しようと思いました。この地域は、自然環境がいいとわかりました。

白山市
小松市

東明
能美

ツバメは、１つの場所にかたまって巣を作っていたので群（むれ）生活なのかなぁと思いました。
（ツバメは基本的に1つの場所で1つの巣を作りますが、巣作り条件が良い場所にはたくさんあります。）

加賀市 菅谷
去年、使用中のツバメの巣があった家に今年も巣がありました。でも、去年よりツバメの数が少
なくて残念でした。

金沢市 押野
ツバメは環境に敏感な鳥ということを学びました。環境を悪くするのも、良くするのも人間しだい
だと思いました。

小松市 向本折 全部まわったけど、どの家にもツバメはいませんでした。

内灘町 大根布 巣が全部古巣だったので悲しかったです。

津幡町 英田
昨年たくさん巣を見かけ、たくさんのツバメが空を飛んでいたけど、今年は古巣がたくさんあり
ました。

能登町 松波
地区の家々を回ってみると、もうだれも住まなくなった家や、去年まで納屋にツバメを入れてい
たけど、今年は戸を閉めてしまったのでツバメが来なくなったという話を聞きました。

小松市
輪島市

稚松
大屋

ツバメがたくさん飛んでいるのにツバメの巣が全然見つかりませんでした。

津幡町 井上 人が住んでいないところや人が少ないところには、ツバメは見つからないと分かりました。

議長
ツバメ博士

第２回子どもツバメサミット 

ツバメ調査隊員の皆さん、こんにちは。 

 ツバメ観察カレンダーにいつも登場している「ツバメ博士」です。 

 今日は、第２回「子どもツバメサミット」の議長をしますので、どう

ぞよろしく！では、さっそく始めましょう。 



　ツバメや巣を見つけることができなかったという意見がありましたね。平成２５年度の石川県
全体の調査結果をお知らせしましょう。
　ツバメの成鳥確認数が、１３，４１４羽で、昨年より２５６羽増加です。使用中のツバメの巣の
数は、１２，５５７個で昨年と比べると６５７個減少しました。皆さんの言うとおり、「ツバメは見た
けれど、巣がみつけられなかった。」ということにもつながるのかもしれませんね。
　それから、ツバメ調査をしたことで、ツバメについてわかることがあったようですね。どんなこと
がわかりましたか。

内灘町 西荒屋
小学校

おなかが白かったのできれいだなぁと思いました。ツバメの巣の場所を教えてくれた優しい人が
いたので、調査してよかったと思いました。

加賀市
羽咋市

三谷
瑞穂

ツバメのことを大事にしてくれる人がいっぱいいて、うれしかったです。ツバメは、地域の人たち
の家族だなと思いました。

加賀市 山代
地域の人達が楽しそうな顔をしていたのでツバメは人から愛されているんだなぁ～と思いまし
た。

加賀市 黒崎
ツバメの親が一生けん命にたくさんのヒナにエサをあげている所が親子の絆が深いと思い、感
動できました。

金沢市
野々市市

大野町
御園

ツバメの親子は、絆でつながっていて、ぼくたちも、こういう家族になりたいな～と　ツバメを見
直しました。ヒナに一生懸命エサをやる様子はすごく心が温かくなりました。

珠洲市 飯田
空を優雅に飛んでいるのがとてもかっこいいです。ヒナにエサをあげている姿を見ると、私まで
元気がでます。

珠洲市 蛸島 強敵がいるけど毎年石川県にやってくるのはすごく感動しました。

宝達志水町 相見
人間がふるさとに帰るのと同じように、ツバメも石川県のふるさとへと帰ってきたのかと思いまし
た。

能登町 柳田
雨の日は、ツバメが家の周りなどの所は飛んでいなかったのに晴れの日になると、元気よくツ
バメが飛びまわっていました。

宝達志水町 押水第一遠い遠い南の方から日本まで来ることは、すごいと思いました。

能登町
白山市

鵜川
明光

ツバメの声がすると、「春だなあ」と感じました。

能美市 浜 ツバメは愛されていることも分かりました。

ツバメ博士

ツバメは日本から何千キロも離れた、フィリッピンや、マレーシア、 
インドネシアなど一年中暑い国から、ツバメのエサである虫がたくさ

ん発生する日本の春に渡ってきて、子育てすると言われています。 

平成２５年度の結果 
 
   参  加  校          ２２３校 
   参加人数       １２，６３０人 
 
＝ツバメ＝ 
   成鳥確認数     １３，４１４羽 
   使用集の巣の数  １２，５５７個 
   古巣の数       １８，０７３個 
  



金沢市 中央
小学校

「いつからいるのか」や「いつヒナが産まれたのか」などを記録している人がいたので、ツバメが
来るのを歓迎しているんだと初めて知りました。そして、ツバメは人がいないと生きていけない
ことが分かりました。ツバメに愛情をもって、受けいれることが必要だと思いました。

志賀町 土田 ツバメは田んぼの虫を食べてくれるいい鳥なので、たくさん来てくれると良いと思いました。

羽咋市
かほく市
金沢市
金沢市

余喜
宇ノ気
扇台

長坂台

地域の人は、ツバメが来ると「縁起が良い」、「幸せなことが起きる」と言っていました。

能登町 宇出津
「「ツバメは神の使い」だから大切にしてあげないとなぁ。」と言っていました。地域のみなさんと
協力してツバメを守りたいです。

金沢市 西南部
茨城のいとこに、ツバメ調査の話をしたら「僕らはそんな事をした事ないよ。いいなぁ～」と言っ
ていました。４２年も前から調べている石川県はすごいと思いました。

日本でも石川県だけが全県調査をしています。石川以外の県でも小学生によるツバメ調査が
始まるといいですね。さて、４０年以上続いている調査ですが、皆さんのお父さん、お母さんが
小学生だったころのツバメ調査の話を聞いた人はいますか？

穴水 穴水
小学校

お母さんも小学生のころに、調査をしたと言っていました。あと、ご飯の時にも、「ツバメ」の話も
しました。今も続いているから、ツバメ調査をこれからも続けていって欲しいです。

金沢市 中央 お父さんお母さんの時はもっとたくさんいて、調査がたいへんだった。と聞きました。

金沢市 額 お父さんが能登でツバメ調査をした時は、３０年以上前ですが、たくさんいたそうです。

金沢市 扇台
お父さんの時代はいっぱいいたそうです。ツバメを守る取り組みとしてゴミひろいをすればいい
と思います。

かほく市 七塚
お母さんがツバメ調査をしている時も、「あんまりいなかったよ」と言っていて、お父さんと同じで
した。

宝達志水町 宝達
ツバメの巣は、決まって周りに木や自然がありました。両親が調べた時は、そんなに巣がな
かったらしいです。

珠洲市 飯田
お父さんやお母さんが調査した時は、ツバメがすっごくいたそうです、ツバメをこれからも守って
いきたいです。

輪島市 門前西 お母さんの時も調査をしていたそうで、ツバメは、たくさんいたそうです。

小松市 今江 昔は電線が真っ黒になるくらいたくさんいたと聞きました。

ツバメ博士



皆さんのお父さん、お母さんが子どものころは、石川県にたくさんツバメがいたようですね。今
年の調査で、ツバメや、ツバメの巣を見て、どんなことを聞いたり、感じたりしましたか。

金沢市 大浦
小学校

「毎年来てくれて３回もひなを産んでくれたよ。」「３０年間きているよ。」と、ツバメのことをよく
知っている地域の人に会いました。

七尾市 田鶴浜 毎年２０羽のツバメが納屋にいると言っていました。

穴水町 向洋
武岡さんの家のまわりにツバメが大量にいたので、びっくりしました。納屋の中には６８個の巣
がありました。ツバメのフンは肥料にしていると言っていました。

白山市 湊 ２０年ほど前から使われている巣がある家に行きました。

中能登町 鳥屋
田んぼの近くでは、よくツバメの巣があったけど、田んぼが周りにない所では、ツバメがあまり
見られませんでした。

金沢市 杜の里 自分達がふだん歩いていた場所にもよく見れば、ツバメの巣があったことにびっくりしました。

金沢市 中央
公園や用水のあるところの近くに巣を作っていたのは、えさが多いからだろうか？と思いまし
た。用水や田んぼの土がないところには巣がありませんでした。

能登町 小木 使用中の巣があった家は、海が近い場所だったので、海が関係あるのかな。と思いました。

小松市 蓮代寺
１つの家の車庫に１０個の巣があり、そのうち２個にはツバメがいました。毎年来ているというこ
とは、暮らしやすい環境、そしてその家の人の優しさが理由だと思います。

金沢市 中村町 ツバメは天井の他に時計の上にも巣を作っていたのでおもしろいな。と思いました。

小松市 犬丸 40年以上も巣がある家に行きました。

珠洲市 飯田
本当に人が住んでいる所にしかツバメがいないことわかりました。昔、人が住んでいた家には、
5個の古巣がありました。人が住まなくなったので、ツバメは来ていませんでした。

七尾市 山王
ツバメの事が知りたくて、動物園まで聞きに行った人やツバメを守る方法を教えてくれる人まで
いました。

ツバメ博士

 調査開始から４２年間

のデータです。 
 奥能登の成鳥確認数

が４０年間で約５分の１

に減少しています。 
 金沢周辺は奥能登の

減少幅に比べて緩やか

です。 
 巣の数だけを４０年間

比較すると、奥能登は、

成鳥確認数の減少のよ

うに急激に減少している

わけではないことが分

かります。 



40年以上も同じ家に巣があるのはすごいですね。調査中、地域の人のツバメを守る工夫など
がたくさんあったと思います。どのような工夫があったかを発表してください。

津幡町 笠野
小学校

ツバメを守るために悪さをする鳥をおどかす物を作ってぶらさげていました。

金沢市
森山町
千坂

カラス除けのために、CDを巣の下にぶらさげていました。

加賀市
小松市

三谷
稚松

車庫を閉めても出入りできるように、車庫の扉の上の方に穴を開けてあったり、小屋の戸を少
し開けていました。ツバメにあわせて、シャッターの開け閉めをしていました。

加賀市
白山市

動橋
旭丘

ツバメが出入りできるように、玄関のガラスを切ったり、開けて、ツバメが出入りできるようにし
ていました。

金沢市 中村町 ツバメがいる家の人は、育っていく姿をメモしたり、写真をとったりしていました。

小松市 荒屋
「今年は、戸を閉めたままにしてしまっていた。」と言って、ツバメがこなかったことについて、申
しわけなさそうにしていました。地域の人の温かい心に触れ合えた気がしました。

小松市 木場
カラスからツバメを守るために専用の小さな出入口を付けてあげている人がいました。ぼくもツ
バメを歓迎するし、これからもこの木場町でツバメを守っていけるといいな。と思いました。

珠洲市 蛸島
カラスが入らないようにアミをしてありました。納屋の入り口などに穴を開けてツバメの出入り口
を作ったり、りシャッターを開けてあったり、ぼくも家に巣がいっぱいできたらシャッターなどをあ
けたいです。ツバメを守ってくれている人がいてうれしいとおもいました。

珠洲市 若山 ツバメの巣がある家の人は、本当の子どもか孫のようにツバメをかわいがっていました。

中能登町 滝尾 フンをよけるために傘をつるしておくのは、すごい工夫だと思いました。

能美市 辰口中央地域の人がツバメの天敵を見張っていることが良いと思いました。

ツバメには天敵がいるのですね。どんな天敵がいるか聞きましたか？

志賀町 堀松
小学校

去年ぼくの家のツバメの巣にヘビが侵入してヒナが食べられたから、今年はぼくの家に巣を作
りませんでした。

加賀市
金沢市

山代
犀川

ヘビのせいで2～3年前から、もうこなくなったと聞きました。ヘビに食べられて年々減っていると
言っていました。

七尾市 北星 カラスが納屋の中などに入って、巣をこわしていたのが、かわいそうでした。

野々市市 御園 カラスに追いかけられるのを見ました。強敵がいるならもっと守ってあげようかなと思いました。

金沢市 杜の里
おばあちゃんが、「カラスがきて、たまごを食べて、死んでしまったの。そしたら親のツバメがさ
がしまわっていたの。」と話してくれました。それを聞いていた私も悲しくなりました。

白山市 東明
田んぼがいっぱいあり、古い家もいっぱいあります。ですが、猫やヘビ、カラスなどが、こわくて
ツバメが来ないんだと思いました。

ツバメ博士

ツバメ博士



自然がいっぱいあっても、ツバメが来ないこともあるのですね。その他に、ツバメが見つからな
かった理由はを考えてみましたか？

穴水町 穴水
小学校

見つからなかった理由は、調査した日が雨だったからだと思います。

内灘町 西荒屋
今年は、まだ気温が低い（寒い）から調査の時にはいなかったのだと思います。地域の人が、
今年の調査の日程が、ツバメが来るより早いと言っていました。

津幡町 中条 田んぼが少なく、巣になるための材料がなくなったからだと思います。

穴水市 向洋 田んぼが減ってきた事で、ツバメのエサもなくなりツバメも少なくなってきたと聞きました。

金沢市 諸江町
田が減っただけでこんなにツバメが減るなんて、びっくりしました。ツバメと環境が関係している
とは思いませんでした。人間がツバメの住める場所をうばっていると思いました。

金沢市 大徳
100近くの場所を回ったけど、1軒にしかツバメはいませんでした。住民の人は「田んぼにまく農
薬にも関係している」と言っていました。

小松市 符津 昔より今の方が虫を消毒でおいはらって、ツバメの食べる虫がいないからだと言っていました。

金沢市 長田町 この地域の都市化が進んでいるからだと思いました。

金沢市 南小立野近くにゴミ置き場があって、カラスがよく来るからだと思います。

七尾市 高階 ドアを開けていないから入ってこなかった。という声が多数ありました。

小松市 安宅 ツバメがいないのは、人間の住みやす場所になったからだと思います。

小松市 中海
ツバメの巣が見つからなかったわけは、スズメがツバメの巣をつっついて落とすからです。でも
僕の家にはツバメがいるのでうれしいです。

かほく市
白山市
金沢市

宇ノ気
東明
泉野

新しい家ばかりだったり、町にある建物の表面がツルツルな素材が増えてきて、壁に巣がくっ
つきにくいので、ツバメが巣を作らなくなったからだと思います。

野々市市 館野
ツバメが減っているのは、自然が豊かではないことと、人間がツバメをじゃまにしたり、その巣を
取ることがあるからだと思います。自分の家に巣があるのはいやかなと思いますが、環境を良
くして、ツバメの住みよい場所を少しでも多くしていけるといいなと思いました。

ツバメ博士

２５年度 ２５年度 



ツバメが生きていくには、人間の自然に対する気持ちも大きくかかわっているのですね。皆さん
が、調査の時に地域の人にインタビューした結果を見てください。
石川県全体では、ツバメを歓迎する人が、８１．５％、歓迎しない人が１８．５％でした。皆さんが
調査をした時も、ツバメを歓迎しない人にも会いましたね。どのようなお話を聞きましたか。

内灘町 鶴ヶ丘
小学校

ドラッグストアーは商品が多いから、巣を取ってしまう予定だと言っていました。地域の人はツ
バメをあまり歓迎していないことが分かりました。

珠洲市 飯田
地域の人の中には「商売のじゃま」と言う人いました。ツバメはみんなに好かれていると言うわ
けでもなさそうでした。

かほく市 宇ノ気
ほとんどの人がツバメのフンやヘビなどをいやなことの理由として言っている人が多かったで
す。自分的にも来てほしくないと思いました。

能美市 寺井
地域の人はあまりツバメを歓迎していませんでした。それに関してぼくは、　もっとツバメを大事
にしてほしいと思います。

そうですね。歓迎しない人にも理由があるのですね。それでも皆さんがインタビューした
約８０％の人はツバメを歓迎しているようです。どんな話が聞けましたか？

金沢市 泉野
小学校

ガソリンスタンドに、ツバメの巣がたくさんありました。！地域に人は「商売繁盛（はんじょう）に
なるということわざがあるのでありがたい。」や「お客さんとツバメの話しで会話できるので、毎
年来て欲しい。」などツバメに対して歓迎の気持ちの人がたくさんいました。調査をよいきっか
けにして、地域の人と絆を深めたいです！！

金沢市 小坂
毎年、ツバメが来ている家があったので、その家の人はツバメにとても信頼されていると思いま
した。

小松市 安宅 ツバメも人と同じように命があるから、大切にしていきたいと思いました。

小松市 苗代
「巣の場所を毎年覚えていてくれてうれしい。」などと聞いて、フンを落とされてもうれしいんだな
と思いました。

七尾市 北星
ツバメが来るのが楽しみだと言うおばあちゃんに会いました。たくさんの人がそう言っていたの
で、調査に行ってこのようなお話が聞けてよかったと思いました。

宝達志水町 相見
ツバメの子育てをみて、やっぱり親子が１番大切だということを改めて思いました。地域の人た
ちが、ツバメを自分の子どものようにして、大切に守っていたので温かい気持ちになりました。
ツバメだけでなく、他の生きものについても調べてみたいと思いました。

白山市 松任
とてもツバメと人は協力し合ってるな。と思いました。そして「来年ツバメ調査する子にも教えて
あげてね。」と言われたのでツバメを長く守りたい。という思いやりの気持ちが伝わってきまし
た。

加賀市 勅使
町の人と、いつもはしゃべれないけど、ツバメ調査で交流ができたのでとてもよい機会だったと
思います。地域の人にツバメはとても愛されているんだと思いました。

金沢市 南小立野
地域の方が親切にツバメの巣があるところまでついてきてくれたので、とてもうれしかったで
す。

ツバメ博士

ツバメ博士



金沢市 諸江町
近所の人が協力してツバメについての情報を教えてくれました。昔を思い出して話してくれた人
もいました。バメ調査をがんばってよかったと思いました。

金沢市 夕日寺 ツバメのお世話をしている人は、ツバメと心と心が通じ合っていると思いました。

金沢市 三谷 地域の皆さんと日頃合う事が少ないのですが、挨拶をきちんとして交流できたと思います。

小松市
津幡町

芦城
苅安

「がんばってね。」っと言ってくれたので、やる気がアップしました。

珠洲市 飯田
ツバメが好きな人は、顔を見ればすぐに分かります。ツバメの赤ちゃんを見たら、とてもかわい
いかったです。私の町にも、ツバメなどを増やしていきたいです。ツバメのことを話してくれたと
きは、大人なのに、子どものようにはしゃいでいました。

珠洲市 西部
昨年訪問したおばあさんの家は屋根の瓦を替えていたので、ツバメがいないと思いましたが、
ツバメはいました。「やっぱり、ツバメが外で鳴いていると、いれてあげたくて落ち着いていられ
ないんだよ。」と話してくれました。地域の人たちみんなの家族だと思いました。

白山市 北陽
町の人に聞くとツバメがいる場所を知っていました。町の人はツバメが大好きなんだと分かりま
した。

七尾市 天神山
毎年ツバメが来るのを楽しみにしているそうです。「ツバメのことを大切にしてくれるんだなあ」と
うれしかったです。

白山市 旭丘
私は、今年のツバメ調査をして、「いいな～。」と思いました。理由は、調査していて、納屋に入
れてくれたおばあちゃんが、「ツバメがきてくれるからありがとうって言ってる。」と言っていたか
らです。来年の６年生にも調査をがんばってほしいです。

野々市市 富陽
地域の方は、笑顔でツバメについて話をされていた。私も、家にツバメの巣ができたら、大切に
したいです。

羽咋市 邑知

「ツバメの巣があるので、「ツバメのお宿シール」を目立つところにはってください。」と言うと、喜
んではってくれました。「小学生のするツバメ調査は全国的にめずらしく、周りからの評価も高
いから、ほこりに思って調査してください。」と町の人が言ってくれました。だから、私も６年生の
時は、ほこりをもって調査したいです。

能美市 寺井 地域の人が優しくしてくれて、心よくツバメ調査に協力してくれました。

白山市 千代野 ツバメを見るために、脚立まで用意してくれた人もいて、すごくうれしかったです。

金沢市 米丸
地域の方々が「ツバメ調査だね。毎年来てくれるからうれしいよ。」と言ってくださったので、やっ
ぱりこの調査は歴史があるんだなと感じました。

野々市市 御園 僕たちが行くと、「ツバメ調査か」と言われてツバメ調査を楽しみにしているようでした。

ツバメは、孫み

たいにかわい

いねぇ。 

ツバメ調査、おつかれさま。 
 
皆さんが来るのを楽しみに

待っていましたよ。 
 



皆さんの意見を聞いていると、心が温かくなりますね。石川県の人たちが、ツバメを大切に守っ
ているのは、調査隊員の皆さんが、５月にツバメ調査を行って、地域の皆さんと交流しているか
らではないでしょうか。皆さんもツバメを温かく見守る大人になってほしいと思います。
ツバメ調査をした調査隊員の皆さんが疑問に思ったことや、これから「こうしたい」と思ったこと
はありますか？

加賀市 錦城
小学校

川にツバメがきていました。巣の材料をとりに来たのかなと思いました。

津幡町 津幡
全軒まわったのに、古巣ばかりで、使用中の巣が１つもなかったので、少しさびしさを覚えまし
た。調査時期がちょっと早かったのかなと思いました。どうして古巣になったのが不思議に思い
ました。

小松市 今江 巣をカラスにおそわれるとすぐに別の巣を作るから、たくさん古巣があるんだと思いました。

津幡町 井上 なぜツバメはサケのように自分の巣にもどってこられるのか不思議に思いました。

津幡町 中条
姉がツバメ調査をした時は、１羽も見つけれなくて、ぼくたちがツバメ調査をした時は古巣を５つ
見つけたけど、ツバメは１羽も見つけれなかったので、今ツバメはどこに行ったのかな。と思い
ました。

中能登町 滝尾
４０年以上ツバメが来ている家や待っているのにツバメがまったくこない家などいろいろな家が
ありました。どうして同じ地区なのに違いがあるのかなと思いました。

七尾市 天神山
ツバメよりスズメのほうが多かったです。なぜなのかは、わかりません。それを調べたいと思い
ます。

内灘町 西荒屋
カラスから守るために、棒をぶらさげている家がありました。ぼくも大人になったら、ツバメにや
さしい、大人になりたいと思いました。そして、生き物を失わないように自然破かいをするような
行動は、やらないように心がけます。

加賀市 分校
ツバメは車庫に巣を作っていることが多いとわかりました。また、使っていない巣が６０個もあっ
たのでびっくりしました。自分の家にツバメが入ってきたら心よく受け入れてあげたいです。

金沢市 鞍月
ここを住みやすい場所だと思っていることにとても、うれしく思いました。ツバメ調査を通して、鳥
のことをもっと知りたくなりました。

金沢市 額
ツバメは古巣をリサイクルして、巣作りをしていることがわかりました。次の6年生には、たくさん
のツバメを見させてあげる工夫はないか、さがしたいと思いました。

金沢市 千坂 ツバメがいると、その町が豊かにみえました。ツバメを町の仲間だと思ってほしいです。

金沢市 森本
地域の人が、「いつでも見に来てね！」と言ってくれてうれしかったです。もっとツバメが増える
ように町をきれいにしていきたいです。

金沢市 長坂台
ツバメのお宿シールがたくさんはってあり、昔から、巣があると分かりました。ツバメを守る会み
たいなのがあったらいいなと思いました。

金沢市 西南部 ツバメが安心してくらせるような美しい町にしていきたいです。

小松市 第一
貴重な鳥だと思わずに日々過ごしていました。ツバメを調査することで、自然環境にも役立つな
んて、一石二鳥だなあと思いました。伝統として、ずっと続けていってほしいです。

ツバメ博士



小松市 稚松
小学校

調査の途中で高校生にあって聞いてみたら、前はもっといたらしかったです。そこでツバメがい
なくなった理由を調べてみたいです。

志賀町 高浜 ツバメが住める町をめざしたいです。

七尾市 徳田
いくら工夫しても、カラスに襲撃されることもあると分かりました。ツバメが住みよい地域づくりを
目指していきたいです。

七尾市 小丸山
この調査をして、ツバメは守っていく必要があると思いました。ツバメは頭がいいので、障害物
の後ろとかに巣を作っていました。来年ツバメ調査をする今の５年生には、工夫してある場所に
あるよ！。とアドバイスしたいです。

能美市 湯野
はじめ、ツバメはフンなどが家におちるのがいやだったけど、ほかの人の声をきいて少し「いて
もいいかな」と思いました。

白山市 旭丘
自分では、今までツバメの巣を見たことはなかったけれど、調査をしてみて、身のまわりにいっ
ぱい巣があることが分かりました。これからは、自然を感じてツバメの巣を観察したいです。どう
したら、ツバメを地域の人に歓迎してもらえるのかを考えたいと思いました。

白山市 美川

前までは、ツバメが（鳥自体が）あまりすきじゃなかったけど、ツバメ調査をしてツバメをみたら
自分の家にもきてツバメが巣を作ってほしいと思いました。気付かなかったけど気をつけてみる
と、あちこちにツバメがいてびっくりしました。なんで、他の地域を調べた人の所にはツバメがい
ないのかを考えてみたいです。

加賀市 山中
ツバメの巣が減っていることに気が付きました。ツバメが安心して日本に帰ってこられるような
取り組みが始まらないかなと思いました。そのような取り組みがあれば、参加してみたいです。

野々市市 菅原 昔と今では、変化があるんだなと思いました。もっと自然を守る必要があると思います。

白山市 朝日
私の父もツバメ調査をしていたので、父と同じ経験ができたことをとてもうれしく思いました。私
の子どもたちの時代にもこの調査が続いて、私の体験を話してあげたいと思います。

宝達志水町 相見 ツバメだけではなくて、他の生き物の生き方について、調べてみたいと思いました。

皆さん、今日はたくさんの意見をありがとうございました。調査をしたことで、ツバメだけではな
く、自然や、他の生きものにも目をむけるきっかけになったと思います。これからも身近な自然
を感じとってください。最後に、皆さんで平成２５年度に、小松市立中海小学校「中海キッズ２３」
が作成した「ツバメの歌」を合唱して第２回子どもツバメサミットを終わりましょう。

ツバメ博士

ツバメの歌の譜面と歌詞は、次のページ

にあります。 
（平成２６年７月２７日（日）のツバメフォー

ラムで歌いましょう。） 
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石川県健民運動推進本部 

    

石川県健民運動推進本部 穴水町立穴水小学校 金沢市立大野町小学校 金沢市立泉野小学校 

 

 

 

珠洲市立飯田小学校 小松市立犬丸小学校 

    

白山市立蕪城小学校 小松市立第一小学校 金沢市立小坂小学校 能登町立松波小学校 
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